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约翰福音解经讲道

主叫他们瞎了眼、硬了心 约 12：37-43
各位在耶稣基督里蒙我们父神所爱的弟兄姊妹们：我们今天要学习的经文是约 12：37-43，在这段经

文中，我们要看见那些硬心的犹太人仍然继续敌挡基督；而圣灵也默示作者告诉我们：这些犹太人之所以

这样是因为“主叫他们瞎了眼、硬了心”【40】，这是出于神奥秘的预定；同时圣灵也告诉我们：“虽然如

此，官长中却有好些信他的，”【42】为要叫我们不至于因着福音被众人拒绝而灰心丧气，因为“神的道却

不被捆绑”【提后 2：9】，主的话语“决不徒然返回”【赛 55：10-11】；但圣灵也特别揭露这些相信的官长

们的信心还是很软弱的，因为他们由于惧怕法利赛人的逼迫而不敢承认主的名，这是对我们极大的提醒：

“信心若没有行为就是死的”【雅 2：17】。下面我们具体来看经文：

一、刚硬顽梗的罪人（37）
37 他虽然在他们面前行了许多神迹，他们还是不信他。

1、这些属灵的瞎子不能看到神在神迹中所彰显出来的荣耀和权能。主耶稣在地上所行神迹的目的就

是要让人认识祂就是神的儿子，是人类的救主，是神在旧约所应许的弥赛亚基督【约 20：30-31“耶稣在

门徒面前另外行了许多神迹，没有记在这书上。但记这些事，要叫你们信耶稣是基督，是神的儿子，并且

叫你们信了他，就可以因他的名得生命。”】。但是世人的心眼被这世界的神——撒旦弄瞎了【林后 4：4“此

等不信之人，被这世界的神弄瞎了心眼，不叫基督荣耀福音的光照着他们。基督本是神的像。”】，所以不

能认识，也不愿来信靠基督。

2、我们首先要相信，犹太人的不信不能归咎于基督，因为祂借着许多神迹已经充分证明祂是谁，他

们的不信并不能减损祂的权柄和威严。

3、但由于很多人看到这种情况，就询问犹太人为什么如此愚笨，以致神的权能尽管是如此明明可知

的，也在他们身上不起任何果效呢？约翰就继续说，信心不是从人而来的，而是神奇特的恩赐；又指出古

时的先知就曾预告说，信从福音的人是很少的。

二、不信的原因（38-41）
38 这是要应验先知以赛亚的话，说：“主啊，我们所传的有谁信呢？主的膀臂向谁显露呢？”

1、作者被圣灵默示，指出为什么这些犹太人看见了神迹还是不信，这是因为神所预定的（作者在下

文就解释得很清楚），早在旧约时代先知就有这样的悲叹。

2、但我们也要知道，在犹太人中间，许多人的顽固不信没能阻碍信的人，尽管信的人是多么的稀少。

如今，这同样能劝导我们不要以福音为耻，尽管听从它的人很少。但我们首先应该留心其中的原因，即：

一个人之所以信，不是因为他自己的聪明智慧，乃在乎神的启示和恩典。

39 他们所以不能信，因为以赛亚又说：

1、作者进一步解释，“他们所以不能信”，真理的道路向他们封闭，信的能力也被除去，是因为在他

们应该做选择之前，先知凭着神的预知所发出的预言就已经宣判他们是瞎眼的。但我们要清楚，单单神的

预知本身并不是事件的起因，所以在这节经文里，我们应该看到的是神的公义和刑罚，而不是神的预知。

2、神所宣告的不是祂在天上看到人将做什么，而是祂自己将做什么，即：祂使恶人轻狂愚昧，以此

刑罚他们的顽固和邪恶。

3、在这节经文里，作者指出神要让祂的话语对犹太人成为有害的、致命的；但神的话语原本是有益
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的，是叫人得生命的，为什么会对犹太人反而成为有害的、致命的呢？这是因为他们的顽固和邪恶，所以

这是他们所该得的，就如使徒保罗所说的：“因他们不领受爱真理的心，使他们得救。故此，神就给他们

一个生发错误的心，叫他们信从虚谎，使一切不信真理、倒喜爱不义的人都被定罪。”【帖后 2：10-12】。

4、他们不能逃脱这个刑罚，因为神曾宣告他们是被弃的，并变更了祂话语的光，使此光对他们成了

黑暗。

5、后面的预言与前面的预言是不同的。先知在前面的预言中（主啊，我们所传的有谁信呢？……）

断言，除了神按着自己良善的旨意、以白白的恩典所光照的人，没有人会来相信，却没有说明其中的缘由。

6、因为众人都是灭亡的，神只是按着自己良善的旨意将一些祂认为适合区分的人和其余的人分别出

来。而在后面一节经文中，他谈到神刑罚这邪恶的、忘恩负义的百姓，是因着他们的刚硬。有些人没有留

意这些，就会曲解、混淆经文，其实它们是各不相同的。

40 “主叫他们瞎了眼、硬了心，免得他们眼睛看见，心里明白，回转过来，我就医治他们。”
1、这节经文取自以赛亚书 6：9，主在那里预先告诉先知，他努力教训百姓，结果会使百姓变得更恶

劣。起先祂说，你去告诉这百姓说：你们听是要听见，却不明白；仿佛神说，“我差遣你去讲话给聋子听”。

后来又说，要使这百姓心蒙脂油等等。

2、神说这些话的意思是：祂要使祂的话对他们成为刑罚，使他们更彻底地瞎眼，并使他们的瞎眼陷

在更深的黑暗里。祂以真理之光淹没他们，以致使他们失去了一切的理解力，并使他们陷在黑暗里，而神

所采取的途径正是他们唯一的光。这实在是神极可怕的审判——也就是令人敬畏的遗弃的教义。可是非常

稀奇，因为今天有好多自认为是很熟悉圣经也很会讲解圣经的牧师们居然说圣经从来没有提到遗弃的教

义，说圣经从来没有说神预定人灭亡。这实在是睁着眼睛说瞎话！因为圣经在这里的意思已经很清楚了，

这些犹太人之所以刚硬不信，就是因为神的遗弃，是“主叫他们瞎了眼、硬了心”。

3、当然我们也要谨记，神的话语叫人瞎眼只是偶然的；因为没有什么比真理与错谬之间没有分别、

生命的粮变成致命的毒药、良药使病恶化更矛盾的。将生命变成死亡，这是由于人的邪恶。

4、主有时使人失去判断力和理解力，叫他们的心眼瞎了；有时借着撒旦和假先知，用他们的欺骗行

为使他们发狂；有时也借着祂的仆人，使得救的真理对他们成为有害的、致命的。只要先知忠心地做教导

的工作，并将结果交给主，那么即使他们没有如愿以偿，也不必退却或感到失望。神悦纳他们的工作——

纵使他们的工作无益于人，他们知道这一点就会感到心满意足。因为真理的香气，在恶人是致命的，却是

馨香的，是上帝所喜悦的，正如保罗所见证的【林后 2：15“因为我们在神面前，无论在得救的人身上，

或灭亡的人身上，都有基督馨香之气。”】。“心”在圣经中有时指情感之所在，但此处是指人的理性部分，

正如它在别处很多经文中一样。就如摩西所说的也是这个意思：耶和华还没有给你们一颗能明白的心【申

29：4“但耶和华到今日没有使你们心能明白、眼能看见、耳能听见。”】。

免得他们眼睛看见

1、我们要谨记先知所谈论的是拒绝神恩典的不信者。若主不使祂所拣选的人顺服于自己，按着本性

人人都会继续如此行。所以如今你我能信主，愿意来投靠祂是没有什么可夸的，这是出于神的恩典！

2、因此人的处境起先都是一样的，但当被弃之民故意存着恶心敌挡神时，就使自己遭遇惩罚，以致

心地全然堕落，继续在灭亡的路上狂奔。

3、若上帝没有使他们转变，这也是他们自己的罪过，因为使他们绝望的正是他们自己。

4、先知的这些话也告诉我们，我们是怎样开始转向神的。当神光照我们心的时候我们开始转向神。

我们的心一旦被撒旦的幽暗所统治，我们就远离神；而神的光能吸引我们来就祂，使我们有了神的形象。

我就医治他们
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1、神又指出悔改带来的果效，即医治。

2、先知用“医治”这个词表示神的祝福和丰盛的状态，并从各样痛苦中所得到的解救——这些痛苦

都源于神的震怒。

3、若神的震怒发生在被弃之民身上，与此词“医治”所表达的就相反；我们应该看到对此词的相反

使用所暗含的对比，即：神的话语被宣讲，其目的就是光照我们，使我们真知道神，使我们转向神，并使

我们与祂和好，我们因此成为有福的。

41 以赛亚因为看见他的荣耀，就指着他说这话。

1、为了防止读者认为这个预言引用得不恰当，约翰清楚地指出，先知被差遣做一名教导者，并不是

单单对那个时代；相反，基督的荣耀显明给他，使他成为他所预言之事的见证人。

2、作者认为，以赛亚看见了基督的荣耀是一个无需争辩的事实；因而他推断，以赛亚使自己的教训

与基督国度将来的情形相符。

三、官长中有人信，却不是真信（42-43）
42 虽然如此，官长中却有好些信他的，只因法利赛人的缘故，就不承认，恐怕被赶出会堂。

1、在如此堕落的民中，竟然还有些是未被完全玷污的，这已经是神奇妙的恩典和不同寻常的恩赐了。

如今我们也看到神同样的恩典，尽管无数人极欲彻底消灭福音的真理，然而它总是能找到安泰之处；信心

总是有其藏身处或避难所，所以不会被彻底逐出这个世界。

2、官长对福音一直心存根深蒂固的仇恨情绪，所以人们绝不相信他们当中会有一个信的人。但圣灵

的权能配得大赞美！因为在没有门的地方，祂能进去。当作者说有“好些”人时，这不能被理解为是一半

或大多数的人；因为与其余的人相比，他们是少数的；然而从他们本身来看，他们是有“好些”。

3、但是他们的信心是真实的吗？就如我们之前已经说过，在约翰福音中有好多的“信”，有因神迹而

来的“信”【2：22“当耶稣在耶路撒冷过逾越节的时候，有许多人看见他所行的神迹，就信了他的名。”】，

也有为着好处利益而有的“信”【6：26耶稣回答说：“我实实在在地告诉你们：你们找我，并不是因见了

神迹，乃是因吃饼得饱。”】，还有只是愿意继续接受教导的“信”【8：30-31耶稣说这话的时候，就有许多

人信他。耶稣对信他的犹太人说：“你们若常常遵守我的道，就真是我的门徒。”】，我们要注意，不要只停

留在“信”这个字的表面，以为真实的信心就仅仅是口头上的承认或者是心里暗暗地相信而已。因此，很

明显的，这些官长的信心是有问题的，因为作者告诉我们：“官长中却有好些信他的，只因法利赛人的缘

故，就不承认，恐怕被赶出会堂。这是因他们爱人的荣耀过于爱神的荣耀。”

4、相信和承认可以分开吗？当然不可以。“只因法利赛人的缘故”，这些官长就将相信和承认分开。

也许有人认为我们这么说是错误的，因为“心里相信，就可以称义；口里承认，就可以得救”【罗 10：10】。

但是信心之火既在心里燃烧起来，就不可能不发出火焰来的。但他们却因为人的缘故而不敢承认，这就证

明这些所谓信的官长的信心是多么软弱和虚假。总之，约翰的意思是，他们接受了基督的教训，因为他们

知道这是从神而来的；但他们还没有活泼健壮的信心。因为基督所赐给门徒的不是胆怯的心，乃是刚强的

心，叫他们放胆无畏地承认他们从祂那里所听到的真理。然而这些信的官长们很可能不是完全沉默，只是

由于他们的承认不是非常公开，作者就很直接地说他们没有承认他们的信仰。因为合宜的信仰表白应该是，

公开地宣告他们是基督的门徒。基督也曾公开地警告那些在人前不敢承认祂名的人“凡在人面前不认我的，

我在我天上的父面前也必不认他。”【太 10：33】所以若有人因着惧怕遭人憎恨而掩盖或隐藏自己的信仰，

这样的人就是在自欺！无论基督的名是多么遭人恨恶，我们若因为胆怯而哪怕是稍稍转离基督，不承认祂，

都是无可推诿的。
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43 这是因他们爱人的荣耀过于爱神的荣耀。

1、他们不想失去众人的宠爱。他们由于惧怕被人憎恨，就在众人面前掩饰自己的信仰，我们看到这

是何等可耻的行为！他们看重别人轻浮的称赞，而不理会神怎么看他们，还有什么比这更愚蠢更可憎的吗？

2、作者断言，当一个人应该承认这纯全的信仰时，却因为怕受到别人的憎恨而退缩了，这样的人都

是愚蠢而可憎的。希伯来书作者称赞摩西的坚定不移，说他恒心忍耐，如同看见那不能看见的主【来 11：

27“他因着信，就离开埃及，不怕王怒；因为他恒心忍耐，如同看见那不能看见的主。”】，他说这话的意

思是：当一个人定睛于神时，他的心就固若金汤，任何人事物都无法使他动摇。

3、各位，我们的软弱使我们背信弃义、假冒伪善，这软弱难道不是因为我们单单专注于世界，以致

心思都变得昏暗吗？若我们真看见神，一切名利、财富的云雾都会立即消散。有些人认为委婉地否认基督

是一种很小的过失，或正如他们所讲的，是一项可以原谅的罪。这些说法我们都要弃绝！圣灵说，这比天

地混淆还要更可憎、更可鄙！

4、“爱人的荣耀”在这节经文里意为：渴望在人群中享有声望。作者的意思是，他们是如此地专注于

这世界，以致他们极欲讨人的喜悦，而不是讨神的喜悦。

5、另外，当他指责他们否认基督的罪时，同时也指出，祭司滥用权利将人逐出教会，这是无用的，

也是无效的，因为他们这么做完全背离了正确合法的原则。就如宗教改革时期，教皇嚷嚷着要将改教家们

和他们的追随者逐出教会，这只是吓唬小孩子的一种把戏，因为我们心里完全明白，他无非是要拐骗他们

偏离基督。

6、如今当我们面对假教会所发出的除教的威胁的时候，也不要害怕，因为他们根本就没有权利这样

做。我们也不要因此动摇自己离开假道与假教会的决心，虽然他们在地上发出捆绑的命令，基督在天上却

不捆绑，因为基督惟独将这天国钥匙的权柄赐给属祂的真教会【太 18：15-18】。

7、而这也顺便让我们知道，基督在地上的真教会所拥有的天国钥匙的权柄既然是真实的，也就是非

常值得我们慎重严肃地对待的。因为若被真教会除教并且得不到赦免的话，就将永远沉沦！

各位弟兄姊妹：我们从今天的经文中看到了上帝那令人敬畏的可怕审判，就是祂叫人瞎了眼、硬了心，

使他们听是要听见，却不明白；看是要看见，却不晓得，让他们心蒙脂油，在自己的罪中永远沉沦。为什

么？圣经告诉我们：“因他们不领受爱真理的心，使他们得救。故此，神就给他们一个生发错误的心，叫

他们信从虚谎，使一切不信真理、倒喜爱不义的人都被定罪。”【帖后 2：10-12】那么各位，你如今是怎样

的状况？你对神的真理是什么态度？若不想神威严可畏的审判临到你，就必须虚心痛悔，因主的话而战兢

【赛 66：2】。惟愿我们每一位都能从心底里敬畏我们的神，顺从祂一切的命令和教导，使我们成为祂在

地上的见证，让祂在我们身上得当得的荣耀。阿们！

思考问题：

1、世人为什么不能接受福音？甚至看见、经历过神奇妙的作为也仍然不信？

2、圣经有说到上帝使人心刚硬不信吗？这是怎么回事？

3、预定遗弃的教义有圣经根据吗？请举出至少三处的经文证明。

4、信主只在心里信可以吗？为什么？

5、假教会的除教有效吗？为什么？那真教会的除教呢？你要怎么在教会中过基督徒的生活？

基督教改革宗合肥惟恩教会

吴卫真弟兄

2011年 10月 23日


